

Lycée du Bugey

Belley (Ain)

3,46/10

Le lycée polyvalent du Bugey, situé à Belley dans l'Ain, compte 211 élèves dans sa section professionnelle et 669 dans sa section générale actuellement.

IPS : 110,2 pour la section générale et technologique et 84,3 pour la section professionnelle.

1. Le lycée d'après l'exécutif du conseil régional

a. État du lycée selon l'audit 2020

Ce lycée a fait l'objet d'un audit en 2020 par l'organisme APAVE, voici les enseignements principaux qui en ont été tirés :

Menuiserie simple vitrage / chute de blocs de béton

Infiltration d'eau dans les logements

Dalles de sol amiantées dégradées

Façades :

- chute d'éléments pour le bâtiment lycée
- façades vieillissantes pour l'ensemble du bâtiment
- humidité en pied de mur ensemble des bâtiments

DPE 3 à actualiser

Logements de fonction : chute de blocs de béton et acier apparent oxydé

Menuiserie : simple vitrage

Toiture : infiltrations d'eau dans les logements, fuites d'eau provoquant le pourrissement des voliges (bâtiment les maristes)

Gros œuvre : affaissement du sol du self

Revêtement de sol amianté : quelques dalles dégradées à protéger (lycée professionnel)

Bâtiments lycée professionnel : fuite active d'eau

Second œuvre vieillissant général

Sûreté : aucuns travaux de mise en accessibilité. Le site est équipé de caméras et de contrôle d'accès

b. Promesses du plan Marshall et SPSI

Deux opérations sont prévues par le « *plan Marshall* » pour ce lycée :

- Réfection distribution ECS internat pour une somme de 230 000 euros
- Travaux de mise conformité incendie de la chaufferie pour un montant évalué à 550 000 euros.

Ces deux opérations étaient en cours d'achèvement au moment de la présentation du bilan du premier plan d'investissement en décembre 2022.

Une restructuration complète a été annoncée dans la presse avec une livraison prévue en 2027. La conseillère régionale Myriam Keller a également annoncé cette restructuration complète avec une fin de travaux en 2027. En revanche, il n'en est pas fait mention dans le SPSI 2022-2030, présenté lors de l'assemblée plénière de décembre 2022.

À la suite d'un audit du bâtiment logement du personnel réalisé le 13 juin, une rénovation est prévue en amont de la restructuration complète.

2. La réalité du lycée

a. Analyse quantitative de la Mission Lycées

Les lycéens et le personnel ont répondu massivement avec 279 réponses au questionnaire pour dénoncer la vétusté généralisée de leur bâtiment d'apprentissage et de l'internat.

Parmi les 279 réponses au questionnaire, 187 proviennent de lycéens et 32 d'agents de l'Education nationale ainsi que de parents d'élèves.

La note moyenne de 3,46 sur 10 est donnée au lycée, ce qui le classe dans la catégorie des lycées en mauvais état. Il se situe à la dernière place dans la liste des 25 établissements analysés.

Malgré une forte mobilisation des parents et de l'équipe éducative depuis des décennies maintenant, le lycée du Bugey semble avoir été abandonné.

Aucune présentation n'a été faite et l'étude de restructuration qui datait d'avant 2015 a été enterrée. En hiver, la température dans certaines classes ne dépasse pas 15 degrés et, lors de fortes chaleurs, elle devient insoutenable.

b. Analyse qualitative de la Mission Lycées

La fusion des lycées professionnel et général et technologique a été actée en 2022, sous la pression de la Région, qui n'agissait pas tant que cette fusion n'était pas actée.

Les conditions d'apprentissage sont déplorables, avec des moisissures sur les murs dans chaque bâtiment.

- Les sanitaires trop dégradés ne peuvent plus être entretenus correctement.
- Les plafonds sont endommagés par les fuites et l'humidité.
- Les fenêtres simple vitrage laissent entrer l'air quand elles ferment. De nombreux ouvrants ne ferment ou ne s'ouvrent plus.
- L'humidité s'infiltré dans tous les bâtiments de l'établissement.
- Les sols, dont certains sont amiantés, sont dégradés.
- Les murs sont dégradés.
- Les logements de fonction sont insalubres, non ventilés, très mal isolés et dégradés par l'humidité qui génère des moisissures. Les balcons s'écroulent, et sont tenus par des étais.
- Dans l'internat, les chambres situées sur le bas subissent le froid et l'humidité.





« En tant que représentant des parents d'élèves j'ai pu observer l'état de vétusté du lycée professionnel du Bugey. Mon fils a réalisé une année de 3eme prépa métier dans des locaux modulaires, dont les variations de température sont très importantes entre l'été et l'hiver. En même temps, j'ai pu constater l'engagement des équipes du lycée et des professeurs pour assurer au mieux le bien-être des enfants tout en s'efforçant de réduire au maximum les dépenses pour rentrer dans les budgets alloués par la Région. Mais avec la vétusté des locaux, des sommes importantes passent dans les budgets énergies et sont de la pure perte pour l'éducation et le bien-être des lycéens. Je vous prie d'envisager un beau projet pour la refonte des lycées du Bugey, le bassin de Belley mérite un lycée moderne qui permettra aux familles de la région de Belley d'envisager l'éducation de leur enfant dans les meilleures conditions. Et la Région de soutenir ses territoires. Merci »

« Comment au vue des photos et des courriers que vous avez reçu osez vous dire qu'aucun lycée de votre région n'a de soucis...une honte »

« Un lycée en meilleur état, rénové, car toujours le même depuis sa création datant de 1958. C'est un lycée sans ascenseur, ce qui pose problème concernant son accessibilité, notamment pour des élèves en fauteuil roulant, ou en béquilles, qui doivent prendre le temps de la récréation pour monter les marches. »

« Quand est-ce qu'il est prévu de désamianter ce lycée ? Et de le rénover ? Les bâtiments sont en mauvais état et peu isolés. C'est un petit lycée d'une petite ville, et on voit qu'il est délaissé. C'est peu respectueux pour les jeunes et les enseignants qui y travaillent. »

3. Recommandations

Face à tous ces problèmes relatifs au bâti du lycée, il nous apparaît urgent de procéder à la restructuration de l'intégralité du lycée.

Concernant les actions pouvant être mises en place rapidement en attendant une restructuration générale, les fuites doivent être supprimées et les plafonds réparés. De plus, les menuiseries les plus dégradées doivent être remplacées, les sols, les plafonds amiantés et dégradés doivent être traités le plus rapidement possible.